

de St Martin de Gardelles et de St Cloud, son annexe, de Baillibourg de St Martin d'Allemans pris de Combefous et d'Incabara (de Cabara) dans l'archiprêtré de Zugazan, diocèse de Bayas. Le 11 juillet 1639, M. Delbire qui se croyait le maître du bénifice, rattacha au prieuré de Virazeil les paroisses de Baillibourg, d'Allemans et de Gardelles qui en avaient été dépossédées pendant les guerres de religion, du consentement de l'Évêque de Lérida (alors titulaire). Offre les ériga en même temps en vicariés papétuelle et fixa à 200 livres la pension congrue des curés. En principe le prieur était gros décimateur dans les paroisses dépendantes de son bénifice. Et en avait la nomination. A la fin de l'ancien régime l'Évêque avait perdu ce droit de nomination à Baillibourg, à St Martin d'Allemans et à St Martin de Gardelles. Dans cette dernière paroisse le prieur ne prenait pas de dîme, ayant sans doute tout abandonné au curé à cause de la modicité du revenu. Le bénifice entier était affranchi en 1790, 6400 livres quittes de toutes charges sauf la redevance au chapitre et deux caisses de premiers bonnes et bien choisies.

b) la cure. - Sous l'ancien régime la cure de Virazeil était à la nomination du prieur. Dans leur projet de circonscription en 1792 les Constitutionnels conservent à cette paroisse son siège de cure et lui unissent l'église de St Abondance comme succursale. A l'organisation (1803) Virazeil fut érigé en succursale du canton de Mornane.

Géographie. - La paroisse de Virazeil est une section de la commune de Virazeil, la paroisse de St Abondance formant l'autre section. Sa superficie est de 993 hectares. Les principaux lieux sont : Moulinauz à 1100 mètres du chef-lieu, Lanause à 2200 m; Limouzins à 2000 m; Fabès à 1300 m; Boutis à 1100 m; Jeandillon à 1800 m; Chartrons à 1600 mètres.

A 4 kil. de Mornane et à 38 kil. d'Aym. Bureau de poste et station sur la ligne (Orléans) de Mornane à Bergerac. Télégraphie à Mornane (3 kil.).

Note archéologique. - Cromlech aux Grinvallets sur les bord du Trud. - Les restes d'une voie antique pavée ont été retrouvés à un mètre de profondeur au lieu dit de Lachize.

Note historique. - La baronnie de Virazeil fut possédée partiellement en 1289 par Arnaud de Mornane. En 1366 les Caumont en furent coseigneurs avec les Piis. Au XVI<sup>e</sup> les premiers y étaient encore tandis que les seconds avaient fait place à la famille le Comte. Au commencement du XVII<sup>e</sup> siècle cette seigneurie passa à la famille de Bebienc. Elle vint ensuite par mariage aux d'Angard. Les d'Alémus succédèrent aux d'Angard et en furent les derniers seigneurs. (Annuaire illustré.)

Eglise. - Au commencement du XVII<sup>e</sup> siècle, Nicolas de Villars visita deux fois cette paroisse. En 1603 il écrit dans ses Mémoires: "Les deux tiers de l'église couverte; il y a des fonts et quelques ornements. Un maître-autel, autels de Notre-Dame et de St Antoine; cimetière ouvert, prieuré tout ruiné, une belle cloche, trois conférences de Notre-Dame de St Blaise et de St Vincent. Deux vignes en dépendent...". En 1607 il ajoutait dans les mêmes Mémoires: "Eglise à moitié couverte; la campanile a été ruiné. Le prieur a fait bâtir une belle maison qu'il a léguée à ses parents." Le verbal de Marcaud nous fournit sur l'état de l'église de Virazeil en 1680, ces curieux renseignements: "Elle a 29 cannes de long, 10 de large et autant de haut, non lambuisse. Le sanctuaire est fermé par un balustre; entre ce balustre et la nef il y a un presbytère séparé par de grands et hauts bambous de bois suivant la forme et usage anciens de l'église."

L'église de Virazeil a été reconstruite il y a une vingtaine d'années sur les plans de M. Bouillet, architecte. La chapelle de la St Vierge, située à droite du transept